

Hebdo Canada

Volume 2, N° 39

le 25 septembre 1974



Ottawa, Canada.

- L'Alliance atlantique: des pays voisins à la poursuite d'idéaux communs, 1
- Visite de M. Trudeau en Europe, 2
- Exposition d'art esquimau à New York, 2
- Première femme pilote des Forces canadiennes, 3
- La Conférence mondiale de l'énergie, 3
- Nouveau principal à l'Université Queen's, 3
- Visites royales, 4
- Centenaire de l'Union postale, 4
- L'ophtalmologie dans le Nord canadien, 4
- Exposition d'une sculpture à la BCN, 5
- Bourses d'études en design, 5

L'Alliance atlantique: des pays voisins à la poursuite d'idéaux communs

En s'adressant à l'Association de l'Atlantique, réunie à Ottawa le 9 septembre, le secrétaire d'État aux Affaires extérieures, M. Allan MacEachen, s'est dit heureux de l'occasion qui lui était offerte en sa qualité de nouveau ministre des Affaires extérieures, d'exprimer ses vues sur l'Alliance atlantique, laquelle fournit le cadre de la coopération entre le Canada, l'Europe et les États-Unis pour la défense commune de nos territoires.

A la fin d'une rencontre de cinq jours à Ottawa, un groupe d'agences non gouvernementales des pays membres de l'Organisation du Traité de l'Atlantique Nord ont fait un appel spécial pour l'unité entre les pays membres de l'OTAN, incluant la Grèce et la Turquie, et pour le maintien d'une force militaire substantielle en Europe comme moyen d'arriver à amoindrir les risques de guerre dans le monde.

Voici quelques extraits de la déclaration de M. MacEachen:

...Vous vous rappellerez sans doute que les ministres des Affaires étrangères des pays membres de l'OTAN se sont réunis en juin, à Ottawa, et qu'ils ont rédigé un document réaffirmant la valeur et la vigueur de l'Alliance; je fais évidemment allusion à la "Déclaration d'Ottawa". La ratification de ce document particulièrement important a montré le dynamisme de notre Alliance.

Passant en revue les 25 dernières années, je ne puis qu'admirer la façon dont l'OTAN a su maintenir notre sécurité en s'adaptant à des circonstances diverses et changeantes. En dépit des progrès technologiques impressionnants survenus dans le domaine des armes de destruction, et notamment des armes nucléaires, et en dépit des nombreux défis posés à nos orientations politiques, l'OTAN a apporté et continue de fournir un apport fondamental à la sécurité de ses membres. Une stabilité accrue a engendré une période de paix relative et de prospérité économique des deux côtés de l'Atlantique, résultat tangible de la communauté d'attitude des pays membres de l'OTAN en matière de sécurité.

Naissance de l'Alliance

Il y a 25 ans déjà, la signature du Traité de l'Atlantique Nord, à Washington, donnait naissance à l'Alliance atlantique, association unique en son genre formée de 15 pays, conçue d'abord et avant tout pour veiller au

maintien de la paix et de la sécurité de ses membres par une façon commune d'aborder la question de la défense. Conscients de la menace qui pesait sur leur sécurité alors que l'Europe se remettait des ravages de la Seconde Guerre mondiale, les pays occidentaux décidèrent de se regrouper en une alliance qui renforcerait une volonté collective de résister à l'agresseur. Mais une alliance vraiment constructive entre des nations aussi différentes que les nôtres peut-elle être forgée à partir de cette seule volonté? Je doute, comme la plupart d'entre vous, j'en suis sûr, que le simple regroupement de chars d'assaut, d'avions et d'hommes eût pu résister aux transformations qui sont survenues au cours des 25 dernières années, sans l'existence d'un lien commun, d'un réseau complexe qui unisse les membres de l'Organisation... S'il existe un ingrédient, un lien commun, un fil unificateur qui soit estimé par chacun des membres de notre communauté de nations, il faut le chercher dans un climat de liberté...: liberté de l'individu, compréhension de la diversité des nations et croyance en la nécessité de préserver la paix. Il sera possible de maintenir la vitalité de la communauté si notre organisation, en dépit de certains échecs, réussit à traduire dans ses lignes de conduite et ses décisions le désir et les aspirations de l'humanité de parvenir à une entente universelle